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「我們生產的紙漿輻射到東南亞市場，其中到越南的紙漿使用了重
慶出口經香港中轉精品航線服務，再運抵越南海防港，運輸成本得到有
效控制。」 港資企業重慶理文生產基地物流負責人張靜萍表示。數據顯
示，去年，西部陸海新通道重慶鐵海聯運經香港中轉5888標箱，同比上
升27%。

今年政府工作報告提出，保障中歐班列穩定暢通運行，加快西部陸
海新通道建設。全國兩會期間，有人大代表及委員表示，廣西北部灣港
雖輻射東盟主要港口，但通往南美、北美等更遠地區需借助香港的通
道、金融及航運優勢。此外，深圳鹽田港區和香港葵青港區分別擁有華
南最密集的歐美航線和南美及亞洲航線，兩港區可優勢互補，創造 「渝
深港」 三方互惠共贏。

大公報記者 韓毅

責任編輯：王夕子 美術編輯：熊銘濤

專家：政策加碼顯成效 居民消費料回升



西部陸海新通道
連接香港達全球
西南貨貿經深港中轉 省時降本
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【大公報訊】記者任芳頡北京報
道：中國記協14日下午舉辦 「新聞茶
座」 ，圍繞 「高質量發展引領經濟新航
程」 主題介紹情況。

國家發改委宏觀經濟研究院副院
長、經濟研究所所長郭春麗研判今年整
體經濟運行態勢時表示，已出台的政策
效應在逐步顯現，加之一系列擴消費政
策加碼的帶動下，今年的居民消費會顯
著回升。

固定資產投資方面，製造業投資
將保持穩定增長，資源正加速向新質生
產力領域轉移，推動技術密集型產業快
速發展，高技術產業投資保持強勁增長

態勢。
同時，在大力培育新質生產力和

企業效益好轉的背景下，今年中國工業
保持穩定增長態勢。新質生產力的發展
推動高新技術產業持續成為投資焦點，
高新技術領域投資保持旺盛勢頭，助力
經濟增長。

AI將進一步走進千家萬戶
以 「杭州六小龍」 為代表的新質

生產力頻頻出圈，展示了中國人工智能
產業的加速度。

郭春麗指出，這些企業的成功不
僅得益於創新時機的把握，更離不開中

國對創新生態的優化，特別是對青年人
才和科技轉化體制的政策支持。

「未來，人工智能將進一步賦能
千行百業，走進千家萬戶。」 郭春麗表
示，產業方面，要在工業、農業、服務
業中廣泛應用人工智能，將加快產業轉
型升級，提升新質生產力。同時，將注
重終端應用的發展，以滿足居民消費升
級的需要。

此外還要注重場景的培育。將開
展新技術、新產品、新場景的大規模應
用示範行動，加快人工智能在低空經
濟、教育培訓、醫療健康等領域的多場
景應用。

【大公報訊】記者任芳頡北京報
道：今年全國兩會上，整治 「內卷式」
競爭成為熱議話題。在去年中央經濟工
作會議中首次提出後，綜合整治 「內卷
式」 競爭今年首次寫入政府工作報告。
國家發改委宏觀經濟研究院副院長、經
濟研究所所長郭春麗指出，中國在整治
內卷方面採取的是法治化和市場化的手
段，而非政府強制管制。她強調，內卷
問題的重點還是要縱深推進全國統一大
市場的建設。 「建設全國統一大市場是
為了更好地參與全球分工，是一個面向
全球的大市場，不是關起門來搞大市
場。」

在治理內卷的具體過程中，郭春麗

指出，要在縱深推進全國統一大市場建
設的大背景下，繼續落實好去年出台的
全國統一大市場建設指引。同時，要強
化實施公平競爭審查條例，這些都是在
法治化、市場化的框架下進行的。

「在這個基礎上，今年的工作重點
將圍繞 『五個統一、一個破除』 展
開。」 她介紹，五個統一，即着力推進
統一的基礎制度規則、統一連通的市場
設施、統一的要素資源市場、統一的商
品服務市場、統一的市場監管。同時，
要把產業行業的標準定好，進一步規範
地方經濟促進行為和招商引資行為，以
此來綜合整治 「內卷式」 競爭，真正破
除地方的保護。

善用法治化市場化手段整治內卷

2017年，一條重要的國際貿
易物流大通道──西部陸海新通
道誕生，2019年8月，西部陸海新
通道正式上升為國家戰略。陸海
新通道以重慶為運營中心，各西
部省區市為關鍵節點，利用鐵
路、海運、公路等運輸方式，向
南經廣西、雲南等沿海沿邊口岸
通達世界各地。全國人大代表、
重慶市委書記袁家軍介紹， 「及
至2024年，西部陸海新通道共覆
蓋了全球127個國家，555個港
口，箱量和貨值分別增長了41%
和67%。」

「海鐵江」聯運 港企物流節省15天
通過西部陸海新通道，理文

造紙集團進出口貨運量顯著，截
至去年底，重慶理文生產基地累
計進出口貨物突破1.2萬標箱，內
貿貨運量突破1萬標箱，成為西部
陸海通道進出口貨量最大的企業
之一。

香港理文造紙有限公司執行
董事李經緯介紹，此前，理文造
紙的原材料進口依賴江海聯運，
從東南亞海運至上海港，再經長
江駁船運至重慶永川港，全程需
35天。2021年起，通過西部陸海
新通道的 「海─鐵─江」 聯運，
原材料海運至欽州港後轉乘鐵海
聯運班列至重慶果園港，再駁船
江運至永川港，全程可節省15天

左右。
全國兩會期間，與西部陸海

新通道相關的話題持續升溫，如
何結合陸海新通道，通過香港、
粵港澳大灣區開闢海外物流渠道
和新市場成為熱議話題之一。

去年8月， 「渝深港圖定班
列」 開通，該趟班列在2天內抵達
深圳鹽田港區，隨即通過駁船，
於8小時內運送至香港葵青港，再
換裝國際班輪發往歐洲、日本、
東南亞等地。這為成渝地區產品
提供了更高效率、低成本的出海
路徑，實現渝深港三地互惠共
贏。全國人大代表、深圳市市長
覃偉中在全國兩會期間表示，
「以更大力度加強國家重大區域

戰略協同聯動，支持渝深港鐵路
通道等重大交通項目規劃建設，
並納入國家 『十五五』 規劃。」

全國政協委員、廣西北部灣
國際港務集團副總經理張樹新指
出，廣西北部灣港幾乎覆蓋了東
盟所有主要港口，但對於通往南
美、北美等更遠地區，仍需借助
香港的通道優勢。目前，北部灣
港每天有兩班輪船直達香港，香
港作為西部陸海新通道面向海外
的重要環節，具有貿易、金融、
航運三方面的顯著優勢。遠洋航
線需要通過香港中轉，同時香港
的金融優勢也為重慶、廣西等地
提供了重要支持。

對於政府工作報告中提到的
加快西部陸海新通道建設，張樹
新認為，一方面要加快基礎設施
建設，如西部陸海新通道骨幹工
程平陸運河、黃桶至百色鐵路等
項目；另一方面，要通過信息
化、大數據等科技手段增強通道
的 「軟聯通」 ，提升物流效率和
服務質量，實現更快速便捷的跨
境運輸與合作。

中國物流跑出
加速度的密碼
陸海聯動織密物流網

西安國際港站與青島、寧波等
沿海港口合作開通6條鐵海聯運班
列，貨物 「一站式」 轉運至內陸樞
紐，再通過18條國際幹線輻射歐
亞。2024年，跨里海班列將運輸時
效從23天壓縮至11天。

數字化運輸降本增效

數字化平台讓中哈鐵路、海關
數據無縫銜接，集裝箱 「即到即
辦」 ，智能調度系統自動匹配運
力，直接帶動企業貨運量快速增
長。中歐班列智能訂艙平台將綜合
物流成本壓縮20%，返程貨物分撥
站點增加後，企業運費再降10%。

多方向多通道穩定增量

中歐班列的多通道戰略為班列
常態化運營增強穩定性。向西，中
歐班列跨里海線路避開傳統通道擁
堵；向南，在建的中吉烏鐵路將打
開南亞市場；向北， 「西安─塔什
干」 快線將運輸時間砍半。一列列
班列將中國與數十個歐亞國家緊密
相連。

資料來源：新華社

西部陸海新通道路線逐步
優化，清關地點逐步改變，顯
著提升了企業物流效率。香港

理文造紙有限公司執行董事李經緯表示，
「在重慶海關和重慶市政府口岸物流辦支持
下，我們從泰國進口的原材料最初在欽州港
口岸清關，逐步拓展到重慶團結村清關，現
在延伸 『海─鐵─江』 聯運後，轉至重慶永
川港理文碼頭清關。這樣，離我們工廠不到
一公里，查驗方便快捷，大大提高
了清關效率。」

經西部陸海新通道運輸貨物疊
加應用 「多次中轉」 模式，企業在
進境地一次性辦理全程轉關手續，
進一步提升運轉效率，節約近2天
的物流時間。依託西部陸海新通
道，重慶理文找到了與東南亞高效
的物流路徑。

「期待未來通過西部陸海新通
道，把鐵路直接延伸到重慶永川港
口。今年希望通過西部陸海新通道
供應鏈的推動與合作，利用中老泰

鐵路運輸，相信會比現在還要快捷、高
效。」 李經緯舉例稱，如果從泰國出發，全
程鐵路運輸，通過疊加應用 「多次中轉」 模
式，估計10天左右就能直達重慶。 「我們設
想途徑是：通過鐵路運輸，從泰國林查班出
發，經老撾萬象，從雲南磨憨口岸入境，入
境後運抵重慶魚嘴站，再通過長江江運至永
川港。如果通過中老泰鐵路運輸，10天左右
抵達重慶，又會是新的突破了。」

進境地一次性辦理手續 提升清關效率

「渝深港圖定班列」 為重
慶外貿企業提供更加穩定和高
效的綠色低碳出海通道，助力

成渝地區雙城經濟圈與粵港澳大灣區更高效
連接。香港特區政府署理運輸及物流局局長
廖振新表示，通過深化葵青─鹽田兩個港區
之間合作的 「葵鹽通」 ， 「渝深港快線」 不
單為香港帶來額外貨量，同時也有助加速貨
物的處理和運輸，加快讓重慶及西南地區的
貨物進入國際市場。

香港有豐富的亞洲航線、中東航線和南
美航線。內陸貨物到鹽田港再轉運至香港，
便會由香港分撥至南美、中東。全球國際貨

運代理（中國）有限公司重慶分公司海運部
經理吳雪梅介紹，作為 「渝深港圖定班列」
的貨代公司，鐵路+海運代理貨物主要是汽
配和電子產品。

吳雪梅表示，這些出口貨以往或通過長
江聯運，或通過汽運至上海或其他碼頭。班
列與長江聯運相比成本更高，但時效縮短10
天左右；與汽運相比，類似時效下則成本減
少15%左右。 「開行之初，我們客戶在貿易
端向收貨人報價時，就苦於長江過長運輸時
間與汽運的較高成本，對其在激烈國際競爭
環境下打開銷售端非常不利，渝深港鐵海聯
運產品後解決了痛點。」

香港航線豐富 助國產汽配銷往海外

▲重慶國際物流樞紐園區內的西部陸海新通道運營調度中心，工作人員在進行調度。
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▼西部陸海新通道鐵海聯運班列在重慶團結
村中心站等待發車。 新華社

優勢互補 渝深港三方互惠共贏

互惠
共贏

物流
高效

▲通過陸海新通道 「海─鐵─江」 聯運，江船在重慶
永川港理文碼頭卸貨。 受訪者供圖

重慶─深圳鹽田港─香港葵青港─海外

西部陸海新通道新路線
渝深港圖定班列


